



Brâme du cerf

## SANSÀ

5h00 - 11,3 km  +622 m

ASSEZ DIFFICILE



À LA MAIRIE OU À L'ÉGLISE

## Nature

## Le brâme du cerf

Comme le nom de cette randonnée l'indique, il existe aux alentours de Sansa et de Railleu, deux villages des Garrotxes, une population importante de cerfs.

S'il y a une sortie originale en automne, c'est assurément d'aller écouter le brâme du cerf. Jusqu'à la mi-octobre retentissent tous les jours dans nos forêts des complaintes rauques et profondes. Quand le cerf mâle essaye de se faire entendre d'une tonalité gutturale, il s'étend au-dessus du cou, les lèvres et les narines.

Chaque année, à la même période (fin septembre, début octobre), c'est le temps du rut pour ces majestueux cervidés. C'est le seul moment de l'année où biches et cerfs

se retrouvent et que ces dernières se laissent approcher pour la reproduction.

Le cerf, en brâmant, avertit ainsi les biches de sa présence et dissuade les éventuels concurrents potentiels qui s'aventureraient sur son territoire et dans son harem de femelles. Pendant la période de rut les cerfs montrent parfois un comportement territorial très agressif ! Les combats entre les mâles sont impressionnants et parfois violents.

Le cerf brame environ 15 jours, ou trois semaines. Pendant le brame, le cerf cesse de s'alimenter et de dormir. Il court dans tous les sens, crie... Il dépense énormément d'énergie et peut ainsi perdre jusqu'à 25 % de son poids. C'est le moment le plus propice pour l'observer. Mais pour cela, il faut savoir être patient, très patient.

GPS 31 T : 0432162 - 4716984

Départ de l'église du haut du village de Sansa. Prenez à droite de l'église une ruelle et engagez-vous sur une piste, la suivre sur environ 100 m.

Prenez à gauche un sentier qui descend jusqu'à la D 4, venant de Railleu, empruntez-la sur 450 m. Tournez à droite, descendez et franchissez la rivière. Remontez le sentier, franchissez la clôture. Vous débouchez alors sur la crête de « L'Avellanosa ». Descendez le sentier face à vous sur 10 m puis prenez une petite pente à gauche, sinuose et longeant une murette. Entrez dans le village jusqu'à l'église Saint-Julien.

Empruntez sur 200 m, à droite, le Cami del Moll. Remontez la ruelle jusqu'au chemin qui vous emmènera à la ruine d'un ancien moulin « Moulin del Bac ». Montez jusqu'à la route. Traversez la, prenez le chemin d'en face et montez jusqu'à la D 4f. Prenez la route sur 30 m jusqu'au sentier de droite. Passez en sous-bois et longez un mur de pierre. Au niveau d'une clôture, tournez à droite jusqu'au col «La Collada».

Descendez le large chemin qui débouche sur une piste. Remontez celle-ci sur votre gauche, jusqu'au lieu-dit Clot d'Avall.

Prenez le sentier à droite, descendez-le, franchissez un petit cours d'eau et, à droite, empruntez un chemin descendant à la route du col de Creu ; « Les Jassils »

Après avoir suivi la route sur quelques mètres à droite, montez le talus et franchissez la clôture. Montez sur une crête herbeuse et suivez le sentier jusqu'à un large chemin. Suivez-le sur votre droite jusqu'à la crête «Serrat de les Canaletes»

Franchissez une clôture et plongez par un sentier dans la forêt afin de rejoindre le pont sur la rivière de Cabrils. Terminez votre randonnée par la piste « Cami de los Manes » jusqu'au village de Sansa.

## A voir en chemin :



## MOULIN DEL MAGRE :

Dès 1562, les habitants de Sansa ont le droit, octroyé par leur seigneur, de construire un moulin à farine. Le moulin fut longtemps seul existant dans la commune, jusqu'à la construction d'un deuxième moulin à farine en 1815 (moulin del Bac).



## MOULIN DEL BAC :

Les meules en silex composées de blocs taillés maintenus par des cercles de fer ont remplacé au XIXème siècle les meules en granit du pays qui avaient l'inconvénient de se désagréger et de mélanger leur poussière à la farine.